

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Tributo á Jovellanos

Como dijimos en nuestro número de ayer el día 6 del próximo Agosto se inaugurará en Gijón la estatua del ilustre patricio don Gaspar Melchor de Jovellanos, fundada en bronce en los talleres Masriera, de Barcelona, y obra del escultor Sr. Fuxá.

Al acto están invitados: la Reina Regente, los ministros, los senadores y diputados de la provincia asturiana, los individuos de la familia del ilustre autor de *La Información sobre la ley Agraria*, las autoridades de la región, las Academias de la Lengua, de la Historia, de Bellas Artes, etc., y todos los elementos fabriles é industriales de aquella villa, la Escuela de Artes y Oficios, Instituto, prensa, etc.

Después de la inauguración de la estatua se celebrará una procesión cívica, en la que tomarán parte los niños de todas las escuelas del concejo, comisión de todas las fábricas existentes en la villa, los gremios, representantes de las Sociedades de recreo, del Ateneo, el personal de la marina mercante, la marinería de los barcos de guerra que haya surtos en el puerto, tres bandas de música, una masa coral, una orquesta, el Ayuntamiento é invitados oficiales.

Se colocarán al rededor de la estatua varias coronas ofrecidas en nombre de Gijón, Oviedo y Asturias, de Cuba y Filipinas, de los Estados Unidos de América y de las Repúblicas hispano-americanas.

Al paso de la procesión por la casa donde nació Jovellanos, se descubrirá la lápida conmemorativa de la inauguración de su estatua.

La instancia que será presentada al Excelentísimo Ayuntamiento de Palma, ha empezado ya á circularse y cuenta á su pie multitud de firmas de personas notables y de representación. Realmente es una idea oportuna el que la iniciativa haya salido de la opinión pública, contando con el beneplácito y el apoyo del Alcalde y Concejales, pues ese testimonio es siempre más espontáneo y expresivo que el de la iniciativa oficial.

Dicho documento, cuya redacción se encargó á nuestro amigo y compañero D. Miguel S. Oliver, dice así:

«EXCMO. SR.—Los que suscriben, vecinos todos de esta ciudad, á V. E. atentamente exponen: Que á principios de este siglo un hombre magnánimo y prudente como pocos los hubiera, llegó á Mallorca sufriendo persecución por la justicia que no supieron hacerle los poderosos de su tiempo. Dióle el cielo, en prenda de altísimas preferencias, los talentos más copiosos y brillantes; prohibió la fortuna con sus rigores, la tentación con sus halagos y, astuta y pérfida, la ingratitude le tendió su cáliz lleno de insostenibles amarguras. A Mallorca vino para gustarlas silenciosamente; y el Castillo de Bellver que ya había servido de alcázar á los Reyes de la estirpe aragonesa, alcanzó durante siete años el nuevo honor de servir de cárcel á Don Gaspar Melchor de Jovellanos, gran escritor, repúblico integérrimo, varón constante, dolido de su corazón, de su inteligencia y de su fortuna.

Derramadas á entrambas sobre nuestro suelo, desde su encierro tranquilo como la prisión de la inocencia. Derritióse su caridad en secretas dádivas y su amor á esta ciudad é isla en páginas de incomparable estilo donde alcanzaron á revelarse con digna y apropiada magnificencia los esplendores de nuestros monumentos, la historia de nuestras artes, la apacible hermosura de nuestros campos, la suavidad del carácter mallorquín, los encantos de esta vida urbana por tantas tradiciones embellecida. Como lejana muestra de gratitud una de las calles de Palma se honra con el apellido del prócer ilustre que tanto y tan largamente nos favoreciera. Escaso parece el recuerdo si con los méritos se compara, hoy más que la villa de Gijón le erige una estatua como perenne y silencioso testimonio de sus perseguidas grandezas. Y si con diligencia y solicitud nobilísimas demostró á Palma su cariño, bien sería que á ellas correspondiese Palma por medio de un acuerdo de la Corporación municipal, llamándole, aunque en adopción tardía y póstuma, á engrosar la constelación de sus hijos ilustres, uniéndose á Jovellanos con los vínculos gentilicios de una segunda patria.

En méritos de lo expuesto, animados además por la ilustración y patriotismo que reconocen en este Excmo. Ayuntamiento, y usando del derecho de petición que las leyes vigentes conceden á los ciudadanos, los que suscriben tienen el honor de proponer á V. E.

1.º Que Don Gaspar Melchor de Jovellanos sea declarado hijo adoptivo de la ciudad de Palma.

2.º Que su retrato—copia, si fuese posible, del pintado por Goya—se coloque en el salón consistorial; y

3.º Que los anteriores acuerdos, caso de ser tomados, se comuniquen por telégrafo el Ayuntamiento de la villa y concejo de Gijón, antes del día 6 del próximo Agosto. Palma, etc. (Siguen las firmas)».

De la anterior instancia se dará cuenta al Ayuntamiento de esta ciudad en la primera sesión ordinaria que celebre, la cual en primera convocatoria debe tener efecto el miércoles próximo día 5.

Como en tales acuerdos la oportunidad es lo principal, uno de los iniciadores de la instancia celebró ayer una conferencia con el Sr. Alcalde á fin de recomendarla é interesarle para que dicho día haya número, pues de no haberlo ya no se celebraría sesión hasta el viernes 7, y conviene que la noticia telegráfica del acuerdo llegue á Gijón el mismo día de la inauguración de la estatua.

El Sr. Marqués de la Bastida se mostró sumamente dispuesto en favor de la idea y le ofreció todo su valioso apoyo.

En el mismo sentido se expresaron algunos señores concejales pertenecientes á las distintas agrupaciones políticas que tienen representación en el municipio y que se hallaban casualmente en el despacho de la Alcaldía.

Desde Barcelona

La campaña teatral de primavera

Quando los colores estivales empiezan á caer sobre la coronada villa cual plomo derretido, las compañías de los teatros Español y de la Comedia, embalan las obras estrenadas durante el invierno y se vienen á Barcelona con objeto de dárnoslas á conocer á los que vivimos en la segunda ciudad de España. ¡Santa y jamás bastante elogiada costumbre! En Barcelona no les suele ir del todo mal á las nombradas compañías. Recogen casi todos los años lo suficiente para ir tirando hasta los albores del invierno en que se recogen otra vez hacia los apriscos madrileños—y perdonésemela manera de señalar—en donde les espera otra abundante cosecha de obras... de todas clases, y... vuelta á empezar. Olvidábase me decir que el ciclo suele cerrarse con una correría, en los meses de más calor, por diferentes provincias, en donde, si no se recogen ni metal amonedado ni documentos fiduciarios, de esos que tanto estorban hoy á los portugueses y nos estorbarán pronto á los españoles, se cosechan, en cambio, aplausos para todo el año.

No sé si he dicho ya todo esto alguna vez... yo no recuerdo... y, por consiguiente, como si jamás lo hubiera indicado.

Ello es, que este año no ha sido interrumpida la costumbre y han venido las dos compañías y nos han dado á conocer... ¡qué sé yo lo que nos han dado á conocer!... quince ó veinte obras, malas, malísimas todas... excepto dos ó tres. Los lectores tienen noticias de *Un Hombre Serio*, *El Señor Cura* y *La Estrella Roja* y algo más que noticias del capricho en tres actos del Sr. Echegaray. No debo insistir sobre ellas. De las primeras dije lo suficiente, y si bien la segunda merecía algo más, un estudio comparativo con *La Comedia Nueva* de Moratin, cuando menos, las dimensiones del artículo en que examino *Un Crítico Incipiente* me excusan de entrar en tales honduras. Respecto á las obras del montón cuyo recuerdo ha huido de mi memoria, nada he de decir tampoco, porque ¡vaya unas ganas de ir desdoblado y repasando periódicos para encontrar á la media hora con un nombre desconocido y con una obra fusilable! En verdad, había comenzado esta tarea y un desengaño me ha hecho desistir. Llevaba hojeados ya catorce ó quince periódicos cuando me encuentro: «*El Crédito del Vicio*, drama en tres actos por D. Luis Calvo y Revilla.» ¡Horror!.. El único timbre de gloria de este dramaturgo es el lazo de parentesco que le une á Ricardo y que le unía á Rafael. Pero, en cambio, con su obra se ha hecho acreedor á un asiento en la Academia de malos autores que, si mis informes son exactos, trata de fundar d' Ayot, contando con la cooperación de Ceferino Suarez Bravo, el laureado por la de la Lengua y de Barrionuevo, novelista *in partibus infidelium*, ó en tierra de ciegos.

Prefiero prescindir de *Justos por pecadores*, de *Ruiz* Martínez y de *Bremones* para irme derecho al bulto de *La Duquesa de Alora*, no para voltearla ¡Dios me libre!, sino para saludarla en nombre del arte, pues ella es quien, al decir de sus amigos «restaura monumentos, protege á los artistas, fomenta las letras» y encamina—esto ya no al decir de sus amigos, sino al decir de todos los que han sentido común—al arte escénico por la senda de la verdad que conduce al quinto cielo de la belleza pura

y sin mancha. También Arjona, su autor, es de los noveles. Esta es su primera obra en el orden de sucesión y sospéchase con cierto fundamento que lo será en cuanto al mérito. ¡Dios no lo permita! Porque ella no basta por sí sola para cubrir de gloria un nombre. Como primogénita hija de un padre todavía joven, es admirable; como hija única no merecerá grandes elogios, porque ni su cuerpo ni su espíritu son suficientes para colocar á quien la engendró por encima del nivel ordinario de nuestros papás dramáticos. Como obra de prueba, en fin, merece el aplauso incondicional de la dramaturgia moderna; considerada en absoluto, es solo digna de una mención honorífica.

En uno de esos articulillos de impresión, no crítica seria, que las exigencias del *reporterismo* nos obligan á escribir en la noche misma del estreno de una obra, he de dar excesivo calor á la frase al ocuparme en esta obra, lo que hizo pensar á algunos, que no se fijaron tanto en mis conceptos como en su forma, que la colocaba de lleno en el teatro moderno y que la ensalzaba sin restricciones.

Verdad que la sorpresa de ver entre las obras traídas de Madrid una que se salía de los moldes caprichosos contruidos por la fantasía desbordada de los autores, me entusiasmó; pero no me llevó el entusiasmo á desconocer que *La Duquesa de Alora* no entra de lleno en el teatro moderno. «No entra de lleno» he dicho, y he de añadir: «mas si en parte.» Tiene del teatro modernísimo la naturalidad en el desarrollo del argumento, y la verdad en el lenguaje, culto si, pero exento de ingenuidades, brillantes, sentencias y lirismos; pero le falta análisis, estudio más hondo de los caracteres.

El primer acto, de una factura admirable, constituye una exposición sobria, bella, que ni causa ni entusiasma, pero que pone al espectador en antecedentes y le despierta el interés. Se abocetan en él los caracteres. La Duquesa de Alora es mujer de exquisito gusto artístico que «restaura monumentos, protege á los artistas y fomenta las letras.» Federico Cetina, escritor ya entrado en años, pero que conserva la timidez del colegial, ama á esta mujer, pero no se atreve á decirselo. Ella le corresponde, pero á la callandita también, como es de suponer. Carlos es un autor dramático novel, á quien la Duquesa protege de la manera más delicada que se puede, esto es: sin que lo advierta el protegido. La familia de Carlos, muerto su padre, quedó en la miseria. La noticia hubiera sido para el novel autor un golpe terrible. Esto sucedió cuando empezaba á escribir su primera comedia. Federico Cetina, el amigo que más le quiere, ha ido, por orden de la Duquesa, al pueblo de Carlos, con objeto de que sustituya á éste, y en efecto cierra los ojos del moribundo y entrega á su esposa, á la madre de Carlos, lo necesario para seguir viviendo con relativa comodidad. Mientras esto sucede, Carlos cae enfermo de gravedad, allí en Madrid. Nada le falta. Finge la Duquesa que su familia le envía el dinero con objeto de no herir la susceptibilidad de Carlos, y le da todo lo necesario.

Nada de esto pasa en la escena, ni se conoce hasta que la madre del joven poeta, lo explica en el último acto.

Carlos ama á la actriz que ha de desempeñar el papel de protagonista en la obra que ha escrito.

El segundo acto, que tiene efectivamente alguna semejanza con *Un Drama Nuevo*, aunque no en el grado que muchos suponen, aviva el interés con la exposición de las peripecias de la representación del drama de Carlos. El público lo ha recibido fríamente al principio; pero gracias á la protagonista, á la actriz á quien ama el autor, la obra adquiere un vigor y un relieve extraordinarios, y se salva. Aparece la actriz en su *camerino*. Federico corre hacia ella y en un arrebato de entusiasmo la abraza y la besa en la frente. En aquel punto entra Carlos; oye el beso y ve el abrazo. Sus celos revuélvense airados. No quiere escuchar explicaciones.

Las protestas de Federico solo sirven para excitarle é insulta á su amigo y hasta llega á lanzar manchas de lodo sobre la honra de la Duquesa. De allí sólo puede surgir un lance de honor y surge efectivamente. Federico lo rechaza al principio; pero al fin lo acepta no para lavar las ofensas que Carlos le ha inferido á él, sino pa-

ra lavar la mancha que, en su obcecación ha arrojado sobre la honra de la Duquesa. Pero ésta quiere evitar el lance. La amante de Carlos también pugna para impedirlo. Algo barruntan de lo ocurrido y buscan ansiosamente una fórmula de transacción, que dirían Cánovas ó Moret. Se acuerdan de la madre de Carlos, á quien se ha hecho venir del pueblo, sin que aquel lo sepa, con objeto de que asista al triunfo de su hijo.

Cuando el lance va á realizarse, entra este nuevo personaje, Isabel, la madre de Carlos, la cual explica con sencillez é ingenuidad encantadoras, de campesina algo instruida, los favores que á Carlos, á su esposa y á ella, les han hecho Federico y la Duquesa. La situación es interesantísima; un actor de los superiores podría alcanzar un triunfo brillantísimo con solo expresar por medio del gesto y de la actitud, el cambio de los sentimientos, que pasan desde el odio reconcentrado por una explosión de ellos hasta el agradecimiento y la convicción. En efecto, Carlos oyendo á su madre, vuelve á la realidad, desecha el odio y los celos y se convence de que el beso de Federico ha sido un beso de padre, no de amante. Pero y el crimen de haber insultado á una mujer como la Duquesa á quien todo lo debe? Esta le perdona de muy buena gana y promete su mano á Federico. De manera que la comedia acaba en doble boda. ¡Cómo había de ser!

He dicho que lo que se echa de menos en *La Duquesa de Alora* es análisis, observación profunda de los caracteres. Pero ¿qué importa? No son falsos, no son vanas sombras, no son estrambóticos no son maniques sin carne, ni sangre, ni nervios, y esto es lo principal. ¿Qué son simplemente abocetados? Un boceto de un gran pintor vale más, artísticamente considerado, que una figura acabada de un pintor de frescos... de fonda y café. Y hay dos tipos que no son solo abocetados. Isabel, la madre de Carlos resulta con cuatro pinceladas, dadas como al descuido, una figura completa y acabada, de carne y hueso; que impresiona vivamente. Un solo rasgo del alma de Federico, hace adivinar al hombre entero.

Los otros caracteres si que realmente son abocetados, incluso el de Carlos, que carece de todo el vigor que un personaje principal requiere.

Pero ¡ya podría estudiar el maestro Echegaray la manera de trazar caracteres en este principiante!

B. AMENGUAL

Movimiento político

Aprobado ya en el último Consejo de Ministros el convenio con los Estados Unidos, que se publicará, según se dice, el 1.º de Agosto, se adicionarán al mismo unas notas respecto de la introducción del tabaco torcido de Cuba en aquella importante República americana.

Cree nuestro Gobierno que durante el actual interregno parlamentario en Francia, sucederá una verdadera reacción contra la reforma arancelaria aprobada por la Cámara de Diputados y que el Senado, al proceder á su discusión, introducirá importantes modificaciones á favor de nuestros vinos.

Por de pronto la opinión pública en Francia se ha pronunciado en contra de la elevación arancelaria que con respecto á los vinos españoles ha votado dicha Cámara.

Como consecuencia del brindis que el ingeniero de vías y obras del Ayuntamiento de Madrid, Sr. Intilini, pronunció en el banquete que ofreció la empresa del tranvía de circunvalación á los concejales de Madrid, aquel ha sido declarado cesante, resolución que se ha comunicado ya al interesado.

Asegúrase que el ex-ministro liberal, Sr. Capdepon, irá á Valencia cuando termine de tomar los baños de Panticosa, donde actualmente se halla, con objeto de reorganizar el partido liberal de aquella importante provincia, donde tantas y tan legítimas simpatías goza el ex-ministro de la Gobernación.

A falta de noticias políticas, es hoy el tema obligado en círculos y cafés la escan-

dalosa baja en la recaudación del Impuesto de Consumos, que reclama inmediatos actos de severidad y celo para que se eleve dicha renta á la cifra que naturalmente debe arrojar.

¿Quién tiene la culpa?

Los periódicos de oposición la atribuyen al Alcalde, Sr. San Pedro, y otros al Gobierno. Los defensores de estos hacen presente que el Ayuntamiento, compuesto hoy de elementos liberales, son los que no saben ó no quieren evitar la considerable baja que tanto escandaliza al vecindario de Madrid.

Los personajes que blasonan de verdadera imparcialidad, atribuyen dicha baja al efecto moral que produjo en Madrid el veredicto de inculpabilidad pronunciado por el Jurado en la célebre causa del matute contra Pepe el Huevero y sus compinches, y añaden: ¿que culpa tiene el Gobierno de tales resultados en dicha recaudación, cuando el Impuesto es administrado directamente por el Ayuntamiento? ¿No tiene éste medios para evitar el matute? Si los tiene, ¿por qué no lo evita? y si no los tiene, ¿por qué no deja el puesto á otros que con mejor acierto puedan administrar el Municipio?

Es por demás ridículo y torpeza insigne, hacer de este asunto arma política para combatir á determinadas personalidades, pues el Ayuntamiento, y nadie más que el Ayuntamiento, es el único responsable de las deficiencias escandalosas en la renta de consumos. De su pericia y su celo depende el evitar tales irregularidades económicas.

La vacante de Alarcón

en la Academia Española

Hasta ahora son cinco los candidatos cuyos nombres suenan para ocupar la vacante que ha dejado en la Academia Española el fallecimiento del señor Alarcón; el distinguido autor dramático D. Francisco Luis de Retos; el notable crítico D. Federico Balart; el inspirado poeta lírico D. José Velarde; el célebre maestro Don Francisco Asenjo Barbieri, que tan conocido es al mismo tiempo por su cultura literaria, y que, según se dice, ha prestado valiosos servicios en estos últimos tiempos á aquella docta corporación, y el erudito catedrático de Literatura general y española en la Universidad Central señor Sánchez Moguel.

No falta ya quien asegure de qué lado están las probabilidades del triunfo; pero, por nuestra parte, creemos que aun es prematuro cuanto se diga sobre el particular.

Ahora bien: si la cuestión, hasta cierto punto palpante, que uno de nuestros más peregrinos ingenios acaba de tratar donosamente en el folleto titulado *Las mujeres en las Academias*, no estuviera todavía en estado de litigio, á los nombres citados habría que añadir otro realmente ilustre, el de Doña Emilia Pardo Bazán, la cual, entre otras circunstancias favorables, podría alegar la consideración de que fuera un novelista quien ocupara en la Academia el sillón que acaba de dejar vacío el insigne autor de *La prodiga*.

Pero se nos figura, sin prejuzgar por ello la cuestión, que por ahora la candidatura de la señora Pardo Bazán quedará descartada, aunque á nosotros nos parecería su elección tan justa como la de la señora Are-

Folleto de LA ALMUDAINA 25

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

(Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

—Las ventanas que ahora están abiertas, preguntó, ¿lo estaban también esta mañana cuando habeis entrado?

—Sí.

—Entonces no tiene duda, los asesinos han oído algún ruido en el jardín, han ido á mirar lo que pasaba. ¿Qué han visto? Yo no lo sé, pero lo que han visto, les ha hecho arrojar precipitadamente el hacha y huir con espanto. Examinad sino las cortaduras; heced un biés y vereis que el hacha ha debido ser lanzada por una persona que no estaba junto al mueble, sino cerca de la ventana abierta.

A su vez el padre Plantat se arrodilló, miró con extremada atención y convino en que el agente decía la verdad; levantóse doblemente contrariado, y después de un momento de vacilación, dijo:

—Convengo en que esta circunstancia me confunde un poco; sin embargo, en rigor...

Detúvose inmóvil, meditabundo, y con una de las manos apoyadas en la frente.

nal para la Academia de Ciencias morales y políticas.

La enfermedad de Blaine

Son diversas las noticias que traen los periódicos sobre la salud de este ilustre estadista yankee.

Unos diarios niegan que la postración física é intelectual de M. Blaine sea tan grande como se supone.

Pero otros hacen un cuadro de su enfermedad sobrado triste.

Su rostro—dice un corresponsal—está mortalmente pálido, vidriosos y hundidos sus ojos, protuberantes sus pómulos y azulados sus labios. Tirita constantemente cual si tuviera frío, no puede tenerse en pie y es dudoso que pueda estar sentado sin que se le sostenga.

Le asisten seis médicos, y sólo á ratos, conoce á los que le rodean. Delira y habla constantemente sobre la campaña electoral, los linchamientos de Nueva Orleans, la reciprocidad y la ley Mac-Kinley, poseyéndole á ratos accesos de furor contra el partido democrático. A veces conserva su lucidez por un día entero, y entonces conversa afable y sosegadamente con su esposa, sus hijos y los médicos, sin que parezca notarse entonces que su mente está afectada. Hace más de un mes que se alimenta exclusivamente de leche con *whisky*, y en opinión de los médicos podrá vivir dos meses más, pero no sería extraño que falleciera en el momento menos pensado.

El último Balance del Banco de España

A pesar de haber sido aprobadas por la junta general de accionistas del Banco de España las gestiones que dieron por resultado la ley que eleva la circulación fiduciaria y prorroga el privilegio, continúa el favorecido establecimiento de crédito manteniendo la situación ya de por sí irregular, que figuraba antes en sus balances.

La circulación fiduciaria ha descendido de 740.969.700 pesetas á 735.962.200 y es cosa digna de sorpresa que antes de votarse la ley, rayase la circulación en su límite, sin duda para demostrar que el aumento de emisión era necesario, y ahora por el contrario disminuye, quizá por no crearse obligado el Banco á cumplir la nueva ley, mientras no exceda su emisión de los 750 millones de pesetas, límite del anterior modo de ser.

Y hasta cierto punto este criterio queda justificado ó, por mejor decir, amparado por la real orden que autorizaba la infracción y con el escandaloso lujo de consentirla por tiempo indefinido.

Así es que el último balance, ni en su estructura, ni en las habituales proporciones de sus respectivas partidas, difiere esencialmente de los anteriores.

La circulación fiduciaria asciende á 735.962.200 pesetas. Debiera estar garantida según la ley con 245.321.000 pesetas en efectivo metálico ó barras.

Tan solo hay 42.049.070 pesetas en plata amonedada, 26.018.283 en barras, 6.126.993 en pasta, al todo 74.195.246.

En moneda de oro existe la suma de pesetas 123.969.851, en barras 16.387.994 y

—Todo podría, sin embargo, explicarse,—murmuró,—pero en ese caso la hora que marca el reloj es la verdadera.

Mr. Lecoq no pensaba en interrogar al juez de paz; sabía que no respondería con franqueza, y además su amor propio estaba ya interesado. ¿Cómo no había de descifrar él un enigma descifrado ya por otro!

—A mí también,—dijo como hablándose á sí mismo,—me desconcierta un poco esta circunstancia del hacha; yo suponía que los criminales habían llevado á cabo su intento con entera tranquilidad, mientras que ahora descubro que alguien les ha sorprendido, que han tenido miedo.

El padre Plantat era todo oídos.

—Es verdad,—prosiguió lentamente Lecoq,—que tenemos que dividir los indicios en dos categorías. Los que han dejado á propósito, y los involuntarios, los que no han podido borrar, como por ejemplo esta hacha, y las señales por ella producidas; sin embargo esto desconcierta; porque yo me creía seguro respecto al carácter de los asesinos, y ahora...

Calló, y la contracción de sus cejas revelaba el esfuerzo de su pensamiento.

—Ahora ¿qué?

Mr. Lecoq á esta pregunta tuvo la expresión del hombre que se despierta.

—Perdonad,—dijo,—perdonad; me olvidaba. Es una deplorable manía que tengo de reflexionar en alta voz. Hé aquí por qué mis incertidumbres, mis vacilaciones, me venderían; por eso tengo tanto interés en trabajar siempre solo sin que nadie me vea.

en pasta pesetas 499.637, al todo 140.857.482.

El total de oro y plata es de 215.052.728 pesetas, resultando, por consiguiente, que faltan pesetas 30.268.272 para estar dentro de la ley.

Las cuentas corrientes se han elevado de pesetas 401.885.235 á 405.578.878, pero los depósitos se mantienen inalterables.

De operaciones mercantiles no nos ocuparemos, porque es el servicio que más descuidado tiene el Banco. En la semana pasada, la alteración en la partida de descuentos es de cerca de cuatro millones en baja, y en préstamos, el movimiento es muy escaso.

Una prueba de que el Tesoro tendrá que absorber todo el aumento de emisión es que el saldo de lo que suple el Banco crece de tan extraordinario modo, que ya se acerca á 87 millones de pesetas.

Por lo tanto, bien puede presumirse que toda la parte de Deuda flotante que ahora se salde con el empréstito de 250 millones se reproducirá, alimentada por la facilidad de emitir billetes de Banco.

Choque de trenes

en Saint-Mandé

París 27 (7,6 mañana).—Acabo de llegar de Saint-Mandé, donde ha ocurrido una catástrofe en la vía férrea.

Imposible describir los detalles horribles del accidente.

La Alcaldía está convertida en una *Morgue*, y por todas partes yacen desparramados los cadáveres, formando montones de carne humana.

El número de muertos conocido hasta ahora es de 60, y de 200 el de heridos.

La vía ha quedado despejada. Al regresar he encontrado infinidad de coches que se dirigen al lugar del siniestro.—*Coll.*

(De la Agencia Fabra.)

París 27 (1,15 mañana).—Acaba de recibirse noticia de que en la línea férrea de Vincennes ha ocurrido un choque de trenes.

El siniestro añácese que ha sido en la estación de Saint-Mandé.

Los heridos son numerosos, pero hasta ahora se desconocen detalles.

París 27 (4,45 mañana).—Un nuevo despacho recibido de Saint-Mandé amplía los detalles relativos al siniestro á que hacen referencia los anteriores telegramas.

Los daños ocasionados son de más consideración de lo que se creyó en un principio.

Los coches que más han sufrido en el choque han sido los dos últimos vagones, que quedaron completamente destruidos.

El personal facultativo de la estación continúa los trabajos de salvamento. Hasta ahora van recogidos 22 cadáveres, que han sido trasladados á la Alcaldía.

El número de heridos asciende á 60.

Se cree que todavía existen más víctimas debajo de los vagones.

París 27 (5,30 mañana).—Se reciben nuevos detalles relativos á la catástrofe ocurrida en Saint-Mandé.

Las noticias son muy alarmantes, pues hasta ahora no se conocen las verdaderas proporciones del siniestro.

La causa de éste fué por haber chocado el tren suplementario que venía de Joinville con varios vagones del primer tren que se

El juez de paz á estas palabras moduló una sonrisa de indulgencia.

—Otras veces,—prosiguió,—cuando los indicios son más claros, no abro la boca hasta que tengo formada mi opinión; y entonces como un oráculo, digo: es esto, ó es lo otro; pero hoy trabajo ante un hombre que sabe que no se resuelve á primera vista un problema de esa importancia, de esta complicación; así es que no me pesa que sigan mi trabajo mental y que vean que llevo á la verdad por una continuación de cálculos ó de deducciones. En este momento mi lógica falsea un poco.

—¿Cómo?

—Es muy sencillo; yo creía tener á los asesinos, conocerlos como á mí mismo, lo que es muy importante para el esclarecimiento de un hecho; pero después del suceso del hacha no reconozco á mis adversarios imaginados. La astucia del lecho y la del reloj me habían dado, á mi parecer, la medida de su inteligencia y llegaba á una porción de consecuencias fáciles de deducir, adivinando todo lo que habían podido hacer para extraviar nuestras sospechas. Mi punto de partida admitido, no tenía más que seguir lo contrario de las apariencias para dar en lo verdadero, y me decía: «Se ha encontrado un hacha en el piso segundo, y es que los asesinos la han dejado allí de intento; han dejado cinco vasos en el comedor, luego eran más ó menos de cinco, pero no cinco. Había restos de una cena, luego no han comido ni bebido; el cadáver de la condesa estaba á orillas del río, y es por-

hallaba parado en la estación. El golpe fué tan rudo, que los vagones que se hallaban llenos viajeros saltaron, sobreponiéndose unos á otros.

En el mismo instante, y debido á la rotura de los coches, se produjo un incendio en los mismos, que fué adquiriendo grandes proporciones.

Aquel momento fué terrible y la confusión general, por los gritos y alaridos de los viajeros, sepultados bajo los coches, al verse rodeados de llamas.

Inmediatamente organizóse toda clase de secorros.

Los hombres acudieron á la extinción del fuego, mientras que los empleados de la Compañía procedían á la extracción de los heridos.

Es imposible calcular el número exacto de víctimas.

Estas noticias han producido aquí dolorosa impresión.

París 27 (7 mañana).—Las últimas noticias de Saint-Mandé dicen que han extraídos 49 cadáveres y más de 100 heridos de gravedad.

De estos últimos han fallecido ya seis.

NOTICIAS

De la Capital

La plaza y la calle del Hospital, esta última recompuesta hace dos ó tres meses, no han visto acaso nunca más agua que la de lluvia; pero esto no obsta para que sean tan dignas y tan necesitadas de riego como las demás de Palma que se riegan.

Esta circunstancia nos mueve á suplicar que se conceda á una y otra de dichas vías el beneficio del riego que disfrutaban otras acaso sin tantos méritos.

La última lámina del *Album de Mallorca*, de las que hasta ahora han salido á luz, representa la capilla de la iglesia de Santa Magdalena, en donde se custodia el cuerpo de la Beata Catalina Tomás.

Por espacio de tres días ha estado fondeado en nuestro puerto, en franquía, un pallebot cargado de pólvora.

Ha empezado en el *Club de Regatas* el ordenamiento y amarre de las embarcaciones inscritas, habiéndose dispuesto en dos andanas á babor y estribor del buque-local, por orden de cabida; esto es, las de menor eslora, más cercanas al andén y á proporción alejándose de él hasta dejar la parte de popa del expresado buque para las banderías y botes de mayor calado.

El expresado ordenamiento permite que cada embarcación pueda atracar ó largarse sin dificultad de ninguna clase y sin causar la menor molestia ó embarazo á las demás.

Pasa ya de treinta el número de barcas registradas en el rol de la Sociedad, y se espera que á la vuelta de pocas semanas habrá duplicado este número.

El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad está convocado para las doce del día de hoy con objeto de recibir la visita de atención que devolverá á la corporación mencionada el Excmo. Sr. Capitán General de este distrito.

Ayer por la mañana á cosa de las nueve, un joven asilado de la Misericordia, de no

que le han depositado allí con premeditación; se ha encontrado un pedazo de tela entre las manos del cadáver, el cual ha sido puesto sin duda con toda intención por los asesinos; el cuerpo de la condesa está acribillado de heridas, cuando de seguro ha muerto de un solo golpe...

—¡Bravo! ¡bravo! —exclamó el padre Plantat con entusiasmo.—¡Eso debe ser!

—No, no,—dijo Mr. Lecoq,—aquí el hilo de mis deducciones se rompe, porque si mis deducciones fueran ciertas, esta hacha no hubiera sido arrojada con precipitación.

—Sí, bravo! ¡aunque vos no querais! —repuso el padre Plantat.—Esa es una particularidad que en nada afecta á nuestro plan general. Es para mí indudable que los asesinos han debido obrar como vos decís, y un suceso que no esperaban les ha trastornado, les ha hecho huir.

—Quizá,—repuso el agente á media voz,—quizá vuestra observación es justa, pero yo veo aún otra cosa.

—¿Cuál?

—Nada todavía: necesito, ante todo, ver el comedor y el jardín.

Mr. Lecoq y el juez bajaron de nuevo y el padre Plantat mostró al agente los vasos y las botellas que se habían hallado sobre la mesa. Mr. Lecoq examinó uno por uno levantándolos á la altura de su vista, estudiando los pequeños sitios en que estaba empañado el cristal.

—No se ha bebido en ninguno de estos vasos,—dijo.

—¿Ni en uno siquiera?

muy buena conducta, que estaba sentado en los pretilos de la Casa Consistorial, fué acometido de un repentino accidente que es habitual en él por efecto del cual cayóse al suelo y se lastimó mucho en la cara.

Levantáronle los municipales que hay de plantón en dicha casa y algunos hombres que allí había y en brazos le condujeron a la casa de Socorro de la plaza de Sta. Eulalia, en donde le curaron. Después fué acompañado a su casa.

Es probable que se le embarque con destino á Barcelona, en donde reside su madre.

Ha sido ya acordado el distintivo que usará el Club de Regatas y también las embarcaciones registradas en su rol.

Consiste en un gallardete corto con faja central blanca y dos fajas laterales encarnadas y en el tercio superior de aquella el áncora con los dos remos cruzados que constituye el sello de dicho Club. Este distintivo ó enseña se llevará debajo del pabellón nacional, cuando se enarbole en la entena ó en el pico de la cangreja en las embarcaciones que naveguen á la vela y las que lo verifiquen al remo llevarán la insignia ó distintivo á proa y el pabellón nacional á popa.

Se está gestionando para que se haga extensiva al Club de este puerto la concesión otorgada al de Barcelona y á otros, sobre uso del pabellón con el escudo nacional.

En la madrugada de ayer entró de arribada en este puerto el vapor francés Pitou remolcando un gánguil.

Este buque procede de San Luis de Rouen, lleva su destino á Argel y como hallase el tiempo muy duro y la mar gruesa no tuvo su capitán otro recurso que el de tomar puerto, antes que comprometer la seguridad del buque y la del gánguil que remolcaba.

El cargamento del vapor es de carbón mineral. La tripulación fué admitida ayer á libre plática.

Anteanoche á cosa de las diez fué acometido por otros dos, un joven del arrabal de Sta. Catalina y le aporrearon causando una contusión grande en la cara.

Parece que á primera hora habían tenido sus quimeras relativas al juego de billar y de estas pasaron á los hechos.

El contuso fué curado en la casa de socorro del arrabal y acompañado á su casa por un sereno, el cual suponemos que pondría el hecho en conocimiento de la autoridad correspondiente.

Tanto la fuerza de carabineros como los agentes de la Tabacalera están dando continuas batidas á nuestros contrabandistas.

En pocos días se han aprehendido 79 kilogramos de tabaco en la villa de Felanitx y otras varias cantidades en diferentes pueblos, habiéndose entregado anteayer, 17 bultos de dicho género en la sociedad Crédito Balear, procedentes de nuevas aprehensiones.

Ya que tanto celo se demuestra, al parecer, en la represión de este ilícito comercio, no fuera por demás que la Compañía Arrendataria procurase mejorar el tabaco que se vende en las expendurias, bien variando las clases ó bien acomodando los precios á la calidad de las mismas y este sería el verdadero medio para combatir el tráfico ilícito del contrabando, medio más eficaz que los continuados servicios de aquellas fuerzas represoras.

La fiesta cívico-religiosa que anualmente se celebraba en la villa de Santa Eugenia durante el mes de Septiembre, tendrá efecto este año el segundo domingo de Agosto.

El último número de la interesante Revista Balear de Ciencias médicas, correspondiente al día 15 de Junio próximo pasado, contiene el siguiente sumario:

I.—Datos y observaciones acerca los caracteres médico-meteorológicos del clima de Palma, en sus relaciones con el de Mallorca y con la climatología general, discurso leído en la sesión inaugural celebrada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, (conclusión), por D. Antonio Mayol y Vidal.—II.—Revista de terapéutica, por D. Juan Alorda.—III.—Revista bibliográfica, por D. Bernardo Riera y D. Pedro Jaume y Matas.—IV.—Notas científicas.—V.—Estadística demográfica-sanitaria.

Esta noche á la hora de costumbre la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.^a—Pasa calles del Año pasado por agua, Chueca.
- 2.^a—Patrulla Turca, Michaelis.
- 3.^a—Sinfonía de la ópera Le Cheval de Brouse, Auber.
- 4.^a—Fantasía de la ópera Guglielmo Tell, Milpáger.
- 5.^a—Polka La torre Eiffel, Solis.

Nuestros lectores se enteraron ayer de la desgracia ocurrida estos días aun carpintero de Lluchmayor, que encontró la muerte en el disparo de un cartucho de dinamita dentro del mar.

Ejemplos como este abundan por desgracia de un modo alarmante en esta isla y sin embargo no sirven para que escarmienten los infractores de la ley y detenedores del derecho público.

Quien quiera convencerse de esta verdad no tiene que hacer más sino dar por la mañana algún paseo por la costa, especialmente por la parte de la torre den Pau y se convencerá de lo que decimos y verá que para cobrar pescado echan al mar cartuchos de dinamita sujetos que debieran detener y presentar á la autoridad á los que los echan. Esto es, se convencerá de que cometen la falta los que debieran estar encargados, ó acaso lo están, de su represión.

A las primeras horas de la mañana de ayer procedente de Marsella y Barcelona fondeó en nuestro puerto el vapor Isleño, que trajo 44 pasajeros, entre ellos D. José Quint Zaforteza y D. Ramón Soler.

La carga de que fué portador el buque mencionado consistió en 200 sacos de harina y varios de salvado, 50 id. de avellanas tiernas, 54 balas de lana, 100 sacos de azúcar y otros muchos fardos de diferentes efectos, todo ello para esta capital.

Con destino á Valencia trajo 278 bocoyes vacíos y 25 balas de cartón.

Dice uno de los periódicos de esta ciudad, que desde hace dos días varios muchachos tiran piedras y latas de petróleo á un joven que tiene relaciones con una joven (textual) delante de Sta. Cruz y anteanoche hirieron en una pierna á un hombre que pasaba.

Ni que esta ciudad fuese un aduar bereber.

El domingo próximo se verificará en el pueblo de Villafranca la fiesta cívico-religiosa que anualmente celebra en honor de la Beata Catalina y para la cual se hacen muchos preparativos.

Ahora que está para alquilar la casa de la calle de San Francisco que forma esquina con la plaza del mismo nombre, conocida por casa de Escaladas, hemos oído hablar en distintos círculos de lo conveniente que sería su alquiler por cuenta del Estado con destino á alguna de sus dependencias, que deban trasladarse, pues el punto es céntrico y las condiciones del edificio muy apropiado para albergar dignamente cualquier oficina.

Es una idea, que recomendamos por si es aprovechable.

Ayer se incendió un pajar en la casa n.º 1 de la calle de Son Net en Inca. El fuego duró más de una hora hasta que se desplomó el techo que cubría el pajar.

No hubo desgracias personales y las pérdidas causadas por el incendio no son de mucha consideración.

El día 28 del mes de Mayo, que si mal no recordamos fué la festividad del Corpus, mandó el alcalde que en aquel entonces regia los destinos de esta ciudad, enarenar hileras de calles por las cuales debía pasar la procesión.

En efecto: ayer día 29 de Julio, esto es, dos meses y un día después de haberse verificado aquella operación, se recogió la arena de la calle de S. Pedro Nolasco.

No podrá negarse que no sea perfecta nuestra policía urbana.

El vapor María vino ayer de Alicante á Ibiza con la correspondencia y 10 pasajeros, de los cuales 8 procedían de Ibiza y de Alicante. Entre éstos vino el primer vista de esta Aduana que reemplaza al Sr. García, y el alferéz de navío D. Francisco Pou.

La carga que trajo el mencionado buque consiste en 100 cestos de brevas pasas y 60 carneros de Ibiza; y de Alicante 90 corderos y 4 bueyes para el consumo de esta capital.

Ayer al anochece, por casualidad pasamos por la calle de Cifre y observamos que no había municipal alguno que custodiase las cubetas urinarias por lo cual hubimos de colegir que hay libertad para hacer aguas en aquellos sumideros.

Decididamente en este punto concreto no opinan de idéntico modo el actual alcalde y su antecesor, lo cual se comprende sin esfuerzos.

En el Ayuntamiento

A la sesión de ayer, celebrada su primera convocatoria asistieron los señores Santandreu, Aguiló, Rullán, Pizá, Binimelis, García, Miralles, Lull, Garau, Terrassa, Sampol, Aleñar, Salas, Fuster, Guasp, Cor-

tés, Suau, Riera, Abri Dezcallar, Bosch, Villalonga, Sureda, Forteza, Tous, Cuschieri, Gomila y Martínez.

Presidió el Sr. Marqués de la Bastida. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Conforme con el dictamen de la Comisión de Obras, se acordó conceder el permiso solicitado por el Sr. Coronel del Regimiento de Filipinas para embaldosar la parte de la Plaza del Carmen que corresponde al toldo que existe en el Cuartel de infantería, sin que esto cree derecho alguno de servidumbre sobre la vía pública.

Se aprobó el reparto formado por la Comisión de Hacienda del arbitrio sobre carruajes de lujo y sobre puertas y ventanas que se abren al exterior.

Fueron aprobadas diferentes altas y bajas para el reparto del arbitrio sobre carruajes de lujo.

El Sr. Martínez dijo que en sesiones pasadas tuvo la honra de ser nombrado para formar parte de la Comisión que tenía por objeto gestionar el derribo del baluarte de Chacón á fin de añadir á la vía pública el area que resultase y por convertir aquella explanada en paseo para carruajes y peatones. La Comisión, tropezó con insuperables dificultades que hicieron imposible el derribo, mas esto no obsta para que se arregle de una manera conveniente el area de que se dispone y propuso que se ofreciesen á la Junta de Obras del Puerto los árboles que se crean necesarios procedentes del vivero municipal á fin de que se urbanice la explanada.

El Sr. Cuschieri, Presidente de la Comisión de Paseos, hizo algunas indicaciones relativas á estos extremos, manifestando que la Comisión se habia reunido acordando solicitar los antecedentes oportunos para la plantación de palmeras en el sitio de referencia, datos que ha pedido al Sr. Arquitecto municipal, quien podrá darlos con perfecto conocimiento de causa por haber estado en Alicante donde existe un paseo plantado de palmeras. Y añadió que la primera sesión que la Comisión celebre se dará cuenta del informe del Arquitecto y entonces se propondrá al Ayuntamiento lo que parezca más acertado.

El Sr. Martínez se manifestó conforme con las indicaciones del Sr. Cuschieri, dándole por ellas las gracias y adhiriéndose á lo que acababa de manifestar.

Y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

Los representantes de la prensa que acudieron ayer al salón consistorial encontraron hecha la reforma que anhelaban del sitio que se les reserva en las sesiones.

Ha sido colocada una tarima de suficiente altura y sobre ella la mesa donde pueden colocarse cómodamente los periodistas, sin apreturas ni empujones.

Por esta reforma los presentes repitieron las gracias al Sr. Alcalde, al Sr. Martínez que la habia propuesto y á los señores Concejales que la habian acordado.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Julio:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Ley, fecha 20, concediendo amnistia por delitos políticos.

—Real decreto, fecha 17, decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Segovia y el juez de instrucción de Cuellar.

Ministerio de Hacienda.—Real orden, fecha 3, resolviendo que á la tarifa de contribución industrial se adicione el epigrafe: «Fábricas en que se prepare el algodón en rama para su aplicación á vendajes, apósitos y otros usos de cirugía, pagará cada una 70 pesetas».

Ultramar.—Real orden, fecha 20, disponiendo que los exhortos que se dirigen por el Gobierno general de Filipinas y los Imperios de la China y del Japon lo sean directamente á dichos Imperios por medio de los agentes consulares respectivos.

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 25 de Julio:

Estado de un recurso de alzada. Resolución de un expediente sobre aprovechamiento de aguas del río Besós en Cataluña.

Arriendo del Teatro principal de Palma. Real orden concediendo un nuevo plazo para que interpongan sus alzadas los Municipios contra los cupos señalados para el ejercicio de 1890-91.

Venta de una burra aprehendida con tabaco de contrabando por fuerza de Carabineros. Subasta de obras en la capilla del cementerio de Santany.

Relación de exportaciones mineras. Exposición de los repartos de la contribución territorial de Alayor y Montuiri y del vecinal de Escorca.

Invitaciones á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con las municipalidades de Llubí y Sineu.

Exposición del plano de las nuevas alineaciones y rasantes de las calles de la Paz, de los Angeles, de Bruy y plazuela del Sol en Inca.

Idem del de la nueva calle del Castillo en Alaró. Anuncios de cobranza de contribuciones.

Boletín de Comercio

Precios corrientes en Inca el 29 de Julio

	Ptas.	Cts.	
Almendrón.	»	»	
Trigo.	15'00	»	70 litros.
Candeal.	16'00	»	»
Cebada del país.	9'00	»	»
Id. forastera.	8'50	»	»
Avena del país.	8'00	»	»
Id. forastera.	7'50	»	»
Garbanzos.	22'00	»	»
Maiz.	11'00	»	»
Habichuelas confites.	20'00	»	»
Id. blancas.	24'00	»	»
Frijoles.	22'00	»	»
Lentejas.	9'00	»	»
Habas para cocer.	18'00	»	»
Id. ordinarias.	15'00	»	»
Id. para ganados.	13'00	»	»
Cerdos cebados.	00'00	»	»

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluye en Montesión: exposición á las ocho, y con motivo de celebrarse la fiesta de San Ignacio de Loyola, á las diez y media se cantará la misa mayor á toda orquesta y sermón por el Dr. D. Francisco Genovés; por la tarde á las siete, Trisagio, sermón y la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En Santa Magdalena, á las nueve de la mañana, misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad, en honra de la Beata Catalina Tomás.

En Santa Cruz, al anochece, el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

†

EL SR. D. MIGUEL BOSCH Y VERGER

HA FALLECIDO

(R. I. P.)

Sus aflijidos hermanos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará hoy jueves día 30 á las once de su mañana, en la parroquial iglesia de San Nicolás, en lo que recibirán favor.

No se invita particularmente.

†

D. ANTONIO VIDAL Y GINARD

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanas políticas, primos, sobrinos y demás parientes: ruegan á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará en la parroquial iglesia de San Jaime hoy Jueves día 30 á las diez y media.

No se invita particularmente.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 27—Varones, 1. Hembras, ninguna. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 29
Angel Matas Quintana, soltero, de 42 años, calle del Carmen, de endocarditis.
Juan Mayol Rubi, de 19 meses, calle de Vallori, de enteritis.
Juana M.^a Sans Servera, viuda, de 77 años, Hospital, de apoplejía.
Catalina Ana Vicens Llull, viuda, de 66 años, calle de la Calatrava, de congestión cerebral.

Hospital civil

Día 29
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 2 varones—Altas, ninguna—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto, serena y medianamente diáfana: hay un cejo formado por cumulus en los bajos sobre el tercer cuadrante: horizontes semibrumosos y sin arrebolar.
Idem del viento.—Levante frescachón.
Idem de la mar.—Llana, rizadita del viento y á penas azulada.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigía de Portopt.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 29

Vapor español *Islaño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 26 trip. 40 pas. y efectos. De Barcelona en 11 horas.
Vapor español *Maria*, de 694 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ricardo Terrasa, con 28 trip. 11 pas. y valija. De Ibiza en 8 horas.
Vapor frances *Pitou*, de 237 ton., matrícula francesa, cap. Mr. Auseent, con 18 trip. y carbón. De Marsella en 2 días.

DESPACHADOS

Día 29

Vapor frances *Pitou*, de 237 ton., matrícula francesa, cap. Mr. Auseent, con 18 trip. y carbón. Para Argel.

Telegramas

DE NUESTRO CORRESPONAL PARTICULAR

Un delito

Barcelona 29 á las 2'30 t.
A las once de la mañana de hoy, un cabo que desertó hace dos días, se presentó á la Capitanía general pretendiendo hablar al Capitan general Sr. Ahumada. Este le concedió audiencia y al momento de hallarse en el despacho, disparó dos tiros hiriendo al General levemente en el costado derecho, siendo inmediatamente detenido el agresor.
El hecho ha causado grande impresión.

Sinestro

Barcelona 29 á las 2'35 t.

En la villa de Gracia ocurrieron dos incendios; uno anteanoche en una fábrica de aserrar, que destruyó todo el edificio, y otro anoche en una droguería á causa de haberse inflamado una bombona de alcohol.

Se ha ensayado un nuevo sistema de extinción de incendios que ha dado satisfactorio resultado, pues en Gracia se ha evitado que el voraz elemento se propagase á otros edificios amenazados por el fuego.

Las pérdidas materiales en ambos edificios son de mucha consideración, habiendo resultado un muchacho con graves quemaduras.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Un rumor

Madrid 29 á la 1 t.

Se asegura que el Sr. Prieto, hoy emigrado, se acogerá al nuevo indulto para venir á Madrid y encargarse de la dirección del periódico *El País*.

Entre republicanos

Madrid 29 á la 1 t.

Es objeto en Madrid de distintos y numerosos comentarios el manifiesto que acaba de publicar el partido federal de Cataluña.

na; pues de lo que de él se deduce, existe honda disidencia entre aquella fracción. Escasez de noticias políticas.

En favor de los emigrados

Madrid 29 á las 2'35 t.

El Sr. Silvela ha ordenado á los Consulados españoles en Londres, París, Lisboa, Caunes y otros puntos, facilitan cuantos recursos pidan los emigrados que quieran acogerse á la amnistía. Estos gastos se aplicarán al capítulo de material del presupuesto de Gobernación.

Muchos solicitarán el beneficio de la amnistía.

Desde Portugal

Madrid 29 á las 3 t.

Noticias recibidas de Portugal acusan completísima tranquilidad. La situación económica va mejorando aunque de un modo lento.

Noticias varias

Madrid 29 á las 3'15 t.

El Sr. Beranger saldrá para el Ferrol el viernes próximo.

Confírmase la muerte de dos electores de Ciudad Rodrigo en el acto de la designación de Interventores para la elección parcial de un Diputado á Cortes.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 29—9 mañana.

Barómetro... 7607 mm.
Termómetro seco... 25'5 grados.
Id. húmedo... 23'4 id.
Mínima... 22'0 id.
Reflector... 19'6 id.
Dirección del viento... S.O.
Ascenso del barómetro en 24 horas... 00 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas... 13 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 15 y 4 (mixto), tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 45 tarde.
De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 29 de Julio	DINERO
Crédito Balear.	115'00
Cambio Mallorquín.	79'50
Ferro-carriles de Mallorca.	60'50
Alumbrado por Gas.	150'00
Salinas de Ibiza.	250'00
Sociedad General Mallorquina.	87'00
Bonos municipales.	25'00
La Islaña Marítima.	61'50
Madrid Julio 29 (Cotización particular)	
4 p ^o perpetuo interior.	76'00
4 p ^o amortizable.	88'60
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'25
Banco de España.	421'00
Tabacos.	nominal.
Barcelona 29 Julio (Cotización de la tarde)	
4 p ^o perpetuo interior.	fin. 76'12
4 p ^o perpetuo exterior.	id. 76'78
4 p ^o amortizable.	
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'62
Banco Hispano-Colonial.	fin. 69'60
Ferro-carriles del Norte.	id. 65'40
Paris 29 Julio	
4 p ^o español.	71'12
Renta Francesa.	95'10

HOJAS DEL CALENDARIO

JULIO	JULIO
Luna nueva el 4 Cuarto meng. el 28. Sol sale á las 4 h. 52. Pónese á las 7 h. 20. HOY	Luna nueva el 4 Cuarto meng. el 28. Sol sale á las 4 h. 53. Pónese á las 7 h. 19 MAÑANA
30	31
1834.—Muere en Madrid el humanista Diego Clemencin.	1750.—Muere D. Juan V. rey de Portugal.
JUEVES	VIERNES
211.—Stos. Abdón y 154 Senén mrs. Urso ob. y Sta. Donatila mr.	212.—S. Ignacio de Loyola fr. y Sta. Gemma vg. y mr.

La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Para vender
Caballo de 7 palmas y cuatro cuartos, guarniciones y arreón. En el Terreno calle Bona nova n.º 45.
Se desea alquilar la casa zaguán que en la calle de San Francisco, forma esquina con la plaza del mismo nombre (antes casa Escaladas).
Darán razón—Virgen de Lluich, n.º 22, Pral

ACADEMIA DE PREPARACIÓN PARA INGRESO EN LA GENERAL MILITAR

DIRECTOR Don Arturo Guiu

Comandante capitán de infantería ex profesor de la Academia General Militar. Auxiliado por distinguidos y competentes profesores militares y civiles—Toledo 3, Alfileritos, 3.

Línea de buques trasatlánticos DE E. PI Y C.^a

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos, para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayaguez, Ponce y Matanzas.
En la 1.ª quincena de Agosto, saldrá el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha **Hernan Cortés**

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.

NOTA: Se suplica á los Sres. cargadores den nota con la mayor anticipación posible de la carga que se propongan embarcar, por ser muy limitada la cabida disponible para el presente viaje.

Se vende el magnífico predio denominado «San Fábrega» situado á una legua de esta ciudad y á un kilómetro de la estación del Pont d'Inca. Igualmente se vende la casa de la calle de Palau num. 6 en donde daran razón de los precios y demás condiciones. No se entenderá en corredores.

Se alquila en la calle de Samaritana n.º 16 un 2.º piso, con coladuría, terrados, agua á grifo, y demás comodidades apetecibles; en el principal informará.

Se alquila un horno para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

Venta
De la tienda y entresuelo de la casa n.º 3 de la Plaza de Copiñas, y de los pisos primero y segundo de la n.º 42 de la calle de San Nicor lla, de esta Ciudad.
Para informes dirigirse á la calle de Palacio n.º 3 y á D. Felix Linares.

Pérdida—Se ha extraviado una perrita galga, colorada, con los pies de color blanco.
En esta imprenta se dará razón de su dueño y este gratificará la devolución.

NO MAS CASPA, NI CANAS,
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Hielo
Desde hoy en adelante se expenderá al por mayor y menor en la tienda de Lopez situada en la calle de la Bonanova del Terreno.
Imprenta de Amengual y Muntaner.

IMPORTANTE MUEBLES CASI DE BALDE

Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires, 48

En vista del éxito inesperado que tuvo la liquidación anunciada en este establecimiento y de las numerosas y repetidas demandas de muebles y objetos de ebanistería que por efecto de ella se hicieron y continúan haciéndose, el dueño del mismo ha resuelto continuar la construcción y venta de los dichos muebles, fijándoles precios iguales á los que rigieron en la liquidación del mes de Junio.

El establecimiento permanecerá abierto hasta las 9 de la noche y cada mueble ó pieza sea la que fuere, llevará un cartelito en el que constará el precio.

Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires 48

Voleté la Salute???



Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él, todas aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas á las enfermedades que de esta causa se originan.
Es, al mismo tiempo que aprovecha á la economía humana, agradable al paladar.
Podríamos publicar un sin número de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos á hacer conocer del público el siguiente:
Sr. Felix Bisleri—Milán
Módena 20 Marzo 1889.
El licor **Ferro—Quina—Bisleri** entiendo que se recomienda bastante por sí mismo y creo por demás manifestar mi opinión.
Habiendo hecho uso por mucho tiempo de dicho licor, obteniendo siempre felicisimos resultados en todas las personas á quienes les he aconsejado hacer uso, me es grato afirmar en conciencia, que además de ser agradable al paladar, es de efecto corroborante en el estómago, de acción tónica en los órganos digestivos y por último gran reconstituyente.
He visto casos de inapetencia por efecto de penosas digestiones, ó por atonía de los órganos digestivos á causa de un estado anémico, después de algunos días de hacer uso de este licor, recobrar el apetito, digerir más fácilmente y después de poco tiempo reconquistar la salud y bienestar perdidos.
Mi parecer es, pues, que este licor reúne á la utilidad terapéutica, el placer que se experimenta al tomarlo.
José Cesari
Profesor de materia médica y farmacéutica experimental en la Real Universidad de Módena.
Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al Puerto del Rey—Mar 23.